

PARRAFOS SUELTOS

Sólo el pueblo es soberano y dueño de su suerte.

Cuando el Gobierno es perfectamente honrado, y cuando para gobernar se consulta la opinión pública —porque es indudable que á ningún pueblo se le ha de obligar á ser feliz de la manera que crean conveniente quienes gobiernan—nadie piensa en trastornar la paz pública, en subvertir el orden, porque los pueblos no entran por la vía de la revolución sino en el caso de que se les arrebatan sus legítimas libertades. Ciertos delitos de imprenta sólo pueden mencionarse en los Códigos de las naciones en que domina el absolutismo.

Reconózcanse los derechos de todos, garantíense debidamente, no se toleren los delitos y consúltese la opinión pública, porque "sólo el pueblo es soberano y dueño de su suerte", como dijo Bolívar, y no habrá temor de que peligren ni la paz ni el orden, ni razón para no establecer el régimen de libertad absoluta de imprenta. Los que entonces concitaran á la rebelión son mentecatos á quienes nadie sigue, q' no merecen prisión ni destierro, sino los cuidados que son debidos á un ser enfermo.

Los pueblos progresan en virtud y dicha, á la sombra de la paz fundada en la práctica leal de las instituciones por los de arriba y el respeto á la ley por los de abajo. Son dos cosas que se complementan y perfeccionan correlativamente.

Martes 6 de Diciembre de 1898

LA NUEVA PRENSA El problema económico.

(Continúa)

El mal, que nunca viene sólo, trae para nosotros en la economía un cortejo de circunstancias desgraciadas que hacen resaltar más y más las causas principales ó sean las políticas.

Así pues, la baja del café ha venido á precipitar la ruina que de todos modos se nos venía encima por razón natural del consentimiento de Gobiernos por saltos.

En 1897 el promedio de precio del café puede perfectamente fijarse en 70 schillings y el total de la cosecha en 400 mil quintales, lo cual supone un total de 27 millones de schillings ó sean siete millones pesos oro, con los que contaba.

Por supuesto, que siguiendo la costumbre ó digamos la necesidad, en Diciembre de 97, cuando aún no estaban cojidos los primeros granos de la cosecha que se evaluó por lo exportado luego y por el promedio referido, en los 7 millones di-

chos, ya se había dispuesto, por adelantado, de esos siete millones, por razón de giros comprados, adelantos invertidos y mercaderías introducidas.

La realización de la cosecha, por las razones que todos conocemos, sólo produjo la mitad, esto es, tres millones y medio de pesos oro.

Es indudable que habiéndose adquirido compromisos por siete millones y resultando luego que sólo se obtienen tres y medio, los otros tres y medio son deuda contraída, se cargarán al debe general del País.

Y no así como se quiera, sino con intereses que por bajos que los calculemos siempre llegarán al 6 o/o anual.

¿Cuándo pagará el país esos tres y medio millones oro y sin intereses?

¿Cómo establecerá el equilibrio del Debe y Haber?

Menester serían dos milagros. 1º una cosecha ó dos, enormes, fabulosas y 2º una alza inaudita y firme en los mercados de Europa.

Ni una ni otra tendran. La baja del café Brazil está produciendo más de la mitad de los 19 ó 20 millones de quintales que el mundo ofrece anualmente á la venta.

La cosecha que tendremos en Costa Rica en 1898-1899 es tan raquíca que sólo puede calcularse en dos millones de pesos oro.

Por consiguiente, ni dedicando hasta el último grano de esa cosecha al pago de los tres y medio millones que debemos quedaríamos solventes cuanto más tanto que esos dos millones apenas si bastarán para las más apremiantes necesidades de la importación.

Y no olvidemos los intereses y el aumento de la deuda por el alza mayor que tendrá el cambio por nuestra misma insolvencia.

¿Qué remedio racional nos queda? ¿Cómo cerrar cuentas?

(Continuará.)

LOS 70 SCHILLINGS.

Un periódico de esta capital de buenas á primeras nos tilda de ignorantes y de enzañadores á sabiendas.

Cargos tan violentos é insultantes nos los hace para decirnos que calculamos mal en 70 schillings el promedio del precio del café en la última liquidación conocida.

Ese sistema de convencer á insultos es muy propio de gentes cultas y sabias que no quieren dispensarnos el inmerecido honor de llamarnos al buen camino con el lenguaje comedido de la razón y la decencia.

Está perfectamente en carácter tratándose de ministerial á oposición.

La ignorancia en mayor ó menor dosis podemos tenerla todos en general, y "los que escribimos en "La Nueva Prensa" en especial," no rechazamos en absoluto el cargo. Cuanto á "la mala fe", suponemos que el simple dicho de los que colaboran en la hoja del ministerio no habrá de ser ejecutoria de sentencia firme.

En los artículos "Actualidad" "de los que escriben en La Nueva Prensa", calculábase un promedio de 40 schillings para esta liquidación aún no conocida. Puede verse.

Peró para formar un Presupuesto, que nosotros tenemos por muy aproximado á la verdad, creímos que el promedio último conocido, por el cual no ha mucho tiempo rompió lanzas la misma hoja ministerial, era el más acertado por cuanto la muy notable reducción general de la mermando la oferta en los mercados produciría una alza más ó menos sensible, pero firme, que permitirá suponer un promedio igual al último conocido que ya tuvo en su contra multitud de circunstancias desfavorables, entre ellas el aumento de producción, que ahora no habrá, según sabemos por informes fidedignos de aquí y de fuera de aquí. Demás de esto, muchas cartas, ventás y revistas que hemos tenido á la vista nos han permitido fundar en datos ciertos nuestros cálculos. ¿Qué somos por eso ignorantes! ¡Santo y bueno!

Toda hipótesis ó presupuesto pudiera en ese caso sufrir la misma crítica.

¿Que usamos de mala fe?— Los mismos cultísimos observadores que colaboran en el periódico semi oficial, no lo creen.

Otro enorme delito nuestro ha sido calcular la diferencia entre el doble hectólitro, ó fanega, como nos corrige ilegalmente la publicación ministerial, y el quintal en 25<sup>70</sup>. Podrá haber un par de libras, quizá de diferencia, según calidad, pero esa diferencia es tan conocida por todo productor ó beneficiador de café, que no creemos necesario demostrarla.

Y en todo caso, dando por cierto un error de más ó menos bulto en nuestros cálculos ¿sería eso justificativo para que se nos

increpase con un tan pulcro vocabulario desde la altura de la prensa ministerial?

No cumpliría éste mejor su misión ilustrando con sus datos ciertos y vulgarizando útiles conocimientos ya que tiene á su disposición los valiosos elementos estadísticos del gobierno?

¿Qué podríamos pensar nosotros, los ignorantes de La Nueva Prensa de los sabios semi-oficiales que con tal vehemencia acuden al reparo por los ricos exportadores contra los agoviados productores? .... Por fortuna nuestra misma ignorancia nos impide aventurar juicios, quizá temerarios.

Nuestro Presidente en EE. UU.

Corre como válido el rumor de que la cortesía yanqui ha extremado sus demostraciones con el señor Iglesias.

Cosa es ésta que no ponemos en duda porque en primer lugar el Presidente de una nación amiga siempre es acreedor á esas demostraciones de rúbrica por parte de un gobierno empeñado siempre en el ensanche de sus relaciones comerciales y que ha demostrado no ser refractario á esos platonicismos que de algún tiempo á esta parte están demostrando al mundo que en Washington imperan gentes muy finas y como il faut.

De otra parte, Costa Rica, sin tales demostraciones, hasta en el caso de que ellas no se traduzcan en bonitas águilas ó medias águilas.

La cortesía en países como EE. UU. es proverbial: de eso no podríamos dudar y razones hay para ello en lo que hoy pasa y en lo que otras ocasiones ha sucedido. Don Manuel Argüello Mora en sus "Páginas de Historia" nos refiere un divertido lance. Allá se empeñaron en tomar como Presidente á don Juanito cuando ya no lo era, para entrar en negocios comerciales que él rehusó causando con eso la desesperación de su orgullo.

Pues bien, si entonces la cortesía de una nación, de un Gobierno mejor dicho, llegó hasta tomar por presidente al que ya no lo era, cosa de agradecer eternamente, ¿qué no podrá hacer ahora que da con un Gobernante Titular y animado de tantos y tan buenos propósitos comerciales?

Como es natural, antes de mucho el porvenir decidirá hasta qué punto Costa Rica debe mostrarse agradecida y sin duda será hasta un extremo indecible.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

París, 28.—Con permiso de las autoridades Madame Dreyfus recibió de su marido el siguiente

cablegrama: "Como todos Uds. estoy de regocijo, mi salud está moral y físicamente buena."

Triesta, 28.—A la edad de 85 años murió en esta el Dr. Desik; acompañó el difunto al Emperador Maximiliano en su malograda expedición á Méjico.

Victoria B. C., 28.—Ha llegado á esta procedente de China el vapor "Glenogle"; tuvo una travesía tempestuosa; trae la noticia de Tien Tsin que el Japon ha resuelto resistir la agresión rusa en Corea pues ha resuelto hacer salir de ese reino la tropa rusa y con este fin se está desembarcando gran cantidad de tropa. En puerto Arturo fueron arrestados siete oficiales del ejército imperial japonés; cargaban planos de las fortificaciones principales; fueron fusilados inmediatamente. Aumentase diariamente la potencia de los rebeldes Chung King, dominan completamente el ferrocarril del Lung Liang y How Chow amenazados por rebeldes; dos sacerdotes franceses y un misionero de la sociedad metodista canadiense suplicaron la protección de los magistrados y la obtuvieron por corto tiempo, pero una vez que los rebeldes exigieron su entrega se les dejó entrar al Yemen donde se encontraban los sacerdotes; el metodista sacó su revólver y fué muerto en el acto. Los rebeldes atacaron á los sacerdotes franceses y los llevaron á Wang Chon Sing donde se dice están matando á todos los cristianos. Dice el Japon Times que la Emperatriz china concederá á Rusia su apoyo más fuerte. El Gobierno japonés ha contratado otro navío de batalla con la casa Vickers Sons & Maxim. En tamaño y calidades defensiva y ofensiva excederá á cualquier navío que hasta la vez se ha construido. Tendrá más de quince mil toneladas de desplazamiento.

Pastras, Grecia, 28.—A las 4. 40 p. m. de ayer fué sacudido este lugar por varios temblores de tierra los cuales causaron gran pánico.

Habana 28.—Cerca de 40 individuos perecieron hoy en esta debido á la explosión de una caja de dinamita cerca de la batería Reina.

París, 28.—Anuncian los comisionados españoles que el Gobierno les autoriza para contestar que las propuestas americanas bajo el punto de principios legales son inadmisibles; de consiguiente bajo el punto de principios legales no sería propio entrar en convenio alguno. Por parte de España se han agotado todas las resoluciones diplomáticas y ahora se propone que la comisión española acepte ó rechace las condiciones. Inspirada España por razones de patriotismo y humanidad y para evitar los horrores de la guerra, se resigna á la potencia del vencedor y acepta las condiciones que se le ofrecen con el fin de concluir un tratado de paz. Las demandas americanas incluyen la adquisición de todas las Filipinas y el grupo Sulu, por la suma de veinte millones de pesos, se dice también que Estados Unidos compran el grupo Carolina. La cuestión de la deuda de Cuba está pendiente, la próxima reunión de las comisiones tendrá lugar el miércoles. La sesión de hoy de la Cámara estaba muy concurri-